

(第一類 第一號)

第三十二回國會衆議院

内閣委員会議録第二十一号

(三七四)

ものにカソリックの関係がございま
す。これはジュネーヴあるいはローマ
に本部がございまして、それが日本の
移民問題というものについて深い関心
を示し、各方面に働きかけを行なって
いてくれるのでございます。ことに中
南米諸国におきましては、御承知の通
りカソリックが庄倒的な力を持つてお
りますから、そういうところに働きか
けてカソリックというものによつて日
本の移民を推進していく、ということも
必要ではないかというふうに考えてお
るわけでございます。

さらに私ども現在非常に痛感してお
りながらできないことの一つに、いろ
いろの資料の整備、統計の整備とい
うことなどがございます。私どもが各国に
向いまして、日本が移民をしなければ
ならない事情をいろいろ説明するに當
りましても、実は殘念ながらいろいろ
の統計等もまだ十分そろつてないよ
うな実情であります。それから私ども
は世界各地からいろいろ移民に関する
情報を集めてはおりますけれども、何
分にもスペイン語であり、ポルトガル
語であり、イタリア語であり、ドイツ
語、オランダ語というような、いろい
ろの言葉で報告されてきておりますた
めに、これを読み、整理し、分類する
といふところまでなかなか手が回つて
いない。しかしこれは今後移民を大き
く推進いたしますための一番基本的な
問題だと思いますので、今後移住局が
できますならば、そういう点にも力を
注いでいきたい。

もう一つ、私どもが現在中南米に移
民を送り出しておりますが、これの一
番大きな隘路と申しますと、これも多
少誤解があるかと思いますが、中南米
諸国における日本移民の反対論の基礎
にありますものは、日本人といふもの
は同化しないという議論でございま
す。先般ブラジルにおきまして、憲法
を改正して日本移民を排斥しようとい
うことがありました。これが議会にお
きまして可否同數になり、議長の一票
によって否決されたというような事態
もあつたのであります。これが基礎
的な理論と申しますのは、日本人は同
化しないということであるわけであり
ます。しかし私どもが現地の事情をい
ろいろ調べますと、なるほど一世の中
には同化がおそいという現象は確かに
見られるのであります。日本人が同
化しないのだということは言えないと
思います。従いまして今後は日本人の
同化政策、日本人を向うに同化させる
ためにいかなる方法をとつたらいいの
か、これはもちろん外国に参りました
者だけについていろいろいたしまして
もだめでございます。やはり国内にお
ける教育から始めていかなければなら
ない。日本人の国際的な教養というも
のを深めていくて、日本人がどこへ参
りましても日本人としての集団を作
ことがないように、国際的な人間とし
ての素養を身につけていくとということ
から始めなければならないと思つてお
ります。現在のように五千とかあるい
は六、七千、一万多程度を出しておりま

でございまして、私は決して両省間でなわ張り争いをやつたというふうには考えていないのでございます。ただだ考え方におきまして、私どもは移民政策というものは国内の内外にわたって一貫して行わなければならぬものである、つまり日本の国内における人間を外国へ送り出しましてそれを育てていくということをありますから、やはり国内、国外において一貫してやっていかなければならないのではないかといふふうに考えておるわけでございます。それに對しまして、農林省その他におきまして、国内のことは外務省はよくわからぬではないか、これはまあ国内のことになるとしたらどうかというようなこといろいろ議論したのでございますが、この点は先般官房長官が御主催下さいまして、関係各省が全部集まりましていろいろ議論を尽しました末に、一つの了解点に達しました。今後はその線に沿って円滑に相協力して仕事を推進していくことができるといふふうに確信をいたしております。

のであります、海外に移民を出すために移住局を作ることにならないといふことは、百二十万の絶対増加数に対して全く部とはいえないにいたしましても、日本と同じ立場のイタリアが終戦後百三十万くらいの濱州、アフリカ、南米に移民を送つておるのを見ますれば、日本の将来の国策は貿易と移民ということを最も優先しなければならない。ところが外務省の人事配置を見ますと、依然としてヨーロッパを中心の人事の配置でありまして、中米、南米に優秀なスタッフを送るということがない。むしろ今後は中米、南米に最優秀な人材配置をする、必要ならば中米、南米の未設置のところには公使館を作る、あるいは公使館のところは大使館にする。その反面全体の外務省の費用の節約からいいうならば、ヨーロッパにおいてただ惰性的にあるとしか見られないような大使館も相当あるのでありますから、これらを縮小して、そして貿易、移民をして中南米の新市場を開拓し、優秀なる人材を新天地に送るということで、有能力にして強力なる外交陣営を配置すべきだと思います。それが今回見られない。一面移住局を作りながら、これに即応する配置が用意されちゃうことをしなかつたのか、また将来そういう計画があるのかどうか、これをこの機会に聞いておきたいと思います。

ので、不肖政務次官、代理として出席いたしましたので御了承願います。
ただいまの御質問に対してもお答えをいたしまして、申上げます。われわれ外務省といいままでの移民その他のワクから一益にこの際飛躍しているいろいろな面に拡大するとともに、人口問題、あるいは外貨の獲得の問題、あるいはさらには今までの移民というようなものから転換いたしますとして、民間外交の推進としての外交、移民外交というものを考え方として、いろいろの面に重点を置いて予算の折衝をしたのでござりますが、今日の段階におきましては、御承知の通り、本年度の予算関係からの渡航許容人員は約五千五百名でございます。なお今まで移民に関する外交といふものが非常に消極的であつて、特に移民の重点である中南米等には外交官の人材等も配置していない、今後より多くそういう点を考えて移民外交を推進していくかという御注意でござりますが、全く同じ意見を持っておりまして、外務省いたしましては、たゞいま中南米には十九カ所に在外公館を設置いたしております、人員六十三名でございます。今度の外務省の在外公館の設置に関する法律の一部改正としましては、ドミニカに専任公使、ボリビアに公使館を新設する予定をしております。

なお人材の配置にいたしましたが、ただいま御注意をいただきました点をとくと検討いたしまして、本省におきましても、ただいまでは移民課でございまして、外交の中核をなすに至らなかつたため、そういう面から出先公館におきましても移民の点についてはいささか疎漏な点があつたのではないかと深く反省をしております。そういう面でまず今般皆さんの御援助によりまして移住局が設置されました際におきましては、外交の重大なる一部門として在外公館等にもよく注意いたしまして、人材の配置並びに外交の推進等には十分なる顧慮をしていきたいと考えております。

のによつて未開発地域を開発すること
は、それぞれの国々の利益になること
だと思ふ。従つて外務省はこういう面
にもう少し力を入れてもらいたい。新
しく再出発する日本民族の将来に対し
て、特に東南アジア各国との積極的な
友好關係を回復する努力が足らないと
思ふ。これらの努力をすることによつ
て、それらの国々も日本人が行つて米
を作つたり、森林を伐採したり、魚を
とれば非常に利益を得るのですから。
そういう点平素の啓蒙、友好關係の努
力が全くできておらないと思います。
これは移住局ができるということにな
れば、ひとり中南米の仕事だけではな
く、広く移住し得るあらゆる国の調査
をなし、それから外交的手段並びに宗
教家や世論の背景等を得まして、次々
に全世界に対し勤勉にして正直、そ
してその國の法律を守る優秀な日本民
族が平和的に向うの國の産業に協力す
るよう、もう少し勇気を持つてやつ
てもらいたいと思うのでありますけれ
ども、従来の新聞等に現われた傾向を
見ますと、とかく消極的であり、はな
はだしく遠慮している。さような遠慮
はかえつて向うの開発をおくらすので
ありますから、大いに積極的にやつて
いただきたいと思います。大臣がお見
えになりませんから、次官からこれら
の中南米以外の國に対する今後の方策
等を聞かしていただきたい。

あるいは地域におきましても、中南米の移民から各所の方に向進出をしたいと考えておりますことは全く同様でござります。従いましてただいままでの単に大国の重要な都市に配置せんとする配置方針をこの際転換いたしまして、アジアの大戦後独立いたしました国家、新興国家及び移民のために必要な各所の国々に公館を配置しようとする意思がございまして、これはすでに今度の予算折衝におきまして、このような在外公館配置の意見を提出いたしましたが、遺憾ながらその意見は約三割程度に削られまして、その三割程度もただいま法律案となつて外務委員会で御審議を願つておりますが、在外公館の配置の基準等も今までのよくなつたまゝ法律案となつて外務委員会で御審議を願つておりますが、在外公館の大都市に置くという方針から、今おっしゃいましたように、経済面あるいは移民的な面から、小さい国といえども実際重要な国家に配置しようといふことはなかなか御理解頗うことが困難で、ただいま盛んに御相談をしている経過でござります。

英國との交渉においても、ガットの加入においては、まだに英國の了解が得られない。あるいはアメリカの大使館に多くの外交官がおりますが、マグロスカの輸入関税を引き上げられたり、アラスカの林業移民においても成果が得られない。こういう状態であるから、いたずらに大きな国に置かなければならぬということは毛頭ないと思う。それらの國の大公使の配置は転換をいたしまして、日本を受け入れてくれるようなら、また十分その余地がある、またこちらで公使館、領事館、大使館の施設を何ら使用していないところに重点を置くべきだと思うのです。しかし全体の外務省の費用等もございましょうから、それらをにらみ合せるのは当然だと思います、ぜひやつてもらいたい。

第二点は、日本の外交官の三分の一は常に船の上にあると戰前にはいわれておる。すなわち転任、帰任がはなはだしくて一ヵ所に長く駐在することがない。これは外交官の昇進上の、国内の手続上の一つの現われがそこにあると思うのであります。われわれが聞いておるところによりますと、たとえばイギリスのクロスピーという大使が前後四十三年おつたといわれている。あるいはアマゾンの下流のペレンにイギリスの副領事が二十五年おつた。こういうことで先進國の外交方針は外交官を昇給のための転任や内地に呼び寄せるというのでなく、その土地における専門家として教育しておるのであります。かような見地に立ちますならば、外交官の三分の一はいつも転任出発とまして、その国に対する特殊な手腕と熱情とを持つた者を長く置く半面、在

任中に次々に昇給等もするというよにして、国内の一般職の官公吏の昇給昇格とおのづから異なった方法をとることにすれば外交官が真にその駐在国の専門家になれると思います。こういう点についてはまだ工夫が足らないと思います。こういう点も、これは予算面に現われる問題ではなくて、省内の人事配置、任命等の問題でありますのが、適材を適所に置く、そして武力なき平和的日本民族の海外への発展等については外交は外務省をただ一つの窓口にして、省内に人材が足らなければ他省からも得てそして適切にやるよう、外務官の任用規則でありますか、そういうことで存外はばまれているのじきないかと思いますが、今後これらを改正していくような方針はあるかないか、これをお伺いしたいと思います。

○園田政府委員 予算の面におきまして非常に重大な段階であり、重要な問題を控えておるにかかわらず、外務省の予算が非常に少いという御意見でございますが、われわれもさように考えております。しかし今の段階におきましては、仰せのことく、外務大臣は副総理の立場で閣内に強力な発言をしなければならぬ立場でもございますが、また一貫閣内統一のためにこれを統一せしめる責任者でもございますので、そういう意味におきまして乏しい財政の面からは今日万々むを得ざるものと考えております。将来につきましては、皆さんの御支持を得まして、逐次終戦後の終戦連絡事務的な、外務省が日本の内政の頂点に立ちますて、日本の独立の路を開くする政治上の頂点に立つべく努力したいと考えておりままでの、この上各位の御支援

を願いたいと考えております。なお在外公館の設置方針につきましては、先ほども申し上げました通り、戦前の在外公館の配置方式はこの際改めて、新しい配置の方針をとるべき段階でございます。それは一つは各国の政治、文化の進歩の状態は著しいものでございまして、単に以前大都會である政治の中心であった点は逐次転換をしておるのであります。たとえばトルコのイスタンブル等は戦前におきましては情報収集の拠点であり、東洋西洋の接觸点でございましたが、逐次それが西方に移動しておるというのが一例であります。その他の点につきましても大いに検討すべき点がござります。なおまた大きな方針といたしましては、先ほど申し上げました通りに、大国の大都會に格の上の大使を配置するという方針はこの際変えて、やはりアジアの諸国に重点を置きまして、ほんとうに密接なる關係があり、しかも外交的には弱小諸国が手を握って、強力なる国家に向つて、国連あるいはその他の会議において有力なる発言をするためにも、小さい国々の重要な点に逐次配置したいと考えております。

者と個人的な親しみを増して、そして国家の利益を上げまするよう、一地に長く滞在せしめるような方針はすでによっております。

なれば、また他省との交渉は仰せのことでございまして、単なる外交技術でござりますので、もう一度お詫び申し上げます。また発表の場に適しておらず、ごめんなさい。しかし、この件は外交問題であり、その内容を発表するには、外交問題としての性質を尊重するべきであると判断したのです。ごめんなさい。

ます。そういう面で多少の交渉もいたしまして、広く専門の知識を吸収し、直接の外務省の外交官にそういう知識を与えるとともに、他省からも広く人材を受け取りたいと考えております。ただいまのところすでに三分の一は外務省出身の外交官でございまして、三分の一は他省から人員を配置しているような状態でございます。その他につきましても御意見の通りでございますので、十分検討してやりたいと考えております。

○宮澤委員長 江崎委員 政務次官にお尋ねをいたしますが、移住局の設置について、今移民計画を立案中であるというお説であります。少くともこの予算の少いときには局にしようという以上は、これは先に計画があつてそしてその行政的な充実をはかるということでなければならぬと思うのですが、局を作つてそれから計画を立てるなんて、国防会議なんかでもこれからまた六ヵ年計画を作るのだといって、総理、とぼけておられたようですが、これは相当具体的にあるのでございましょうか、もしありますたらその内容を少し承わりたいと思います。

まして、すでにその基本方針に基いて長期の移民計画を外務省としては立てております。しかしながら予算面あるいは党的な長期経済計画等の面に従いまして、まだ発表の域に達しない段階でございますので、もうしばらく御猶予を願いまして発表したいと考えております。

○江崎委員 この移民の予算につきましては、本年度五千五百万程度の支出計画ができているということでござりますが、国内の支出だけにおいて移民の十全をはかるということはきわめて困難だと思います。すでに前岡崎外相の当時にも対米借款の問題等が具体的に持ち上っておったのであります、その後、この内閣になりましてからの経過について承わりたい。

○園田政府委員 ただいまの仰せの通りでございまして、ただ単に政府から渡航賃費の支出を願いまして、それによってのみ移民を進めて参りますことはきわめて消極的でござりますので、借款をやりまして、その借款に基いて移民に専念をする財團法人を作りまして、これによつて逐次進めていきたいと考えております。この借款は、御承知の通り、前自由党内閣のときに進められました問題でございまして、わが内閣がこれを引き継ぎまして以来、借款の問題は話が進んでおりまして、向うの要求では元利の保証を政府がやればその他のことについては一切の条件は要らない、こういう点まで話は進んでおります。借款の点は順調にいっているばかりでなく、むしろ向うの方からせき立たれられているような状態であります。前に折衝されました自由党の方々からも、あまりおくれ

これが借款の点がかえつて困難になるから、予備金の中に一億この会社の基金として準備をいたしております。これに基きましての予算修正に伴いまして、正式に移民公社もしくは会社のための基金一億として修正を願いまして、正式に予算が準備をされております。これに基きましてたゞいま折衝中の問題は、移民公社にするかあるいは会社にするかという問題で、政府与党内の議論が統一されれおりません。と申しますのは、正直に実情を御報告を申し上げますと、大蔵省関係では元利の保証を政府がやるし、なおまた政府出資の会社ではなかなかいろいろな問題等が起るから、やはり大蔵省が直接監督をできるような会社にしたいという意見があるようですがございます。外務省といつしましては、公社という名目では、これは戦争中にスマトラ島に移民の関係でそのような性質のものが作られたことがございますが、ただ単に公社といいう名前だけで政府の直接出先機関という誤認を受けまして、いろいろな問題が起つた先例がござります。ましていわんやこの移民という問題は、戦前と違いましたで出かせぎにいくという考え方ではなくて、ほんとうに日本の国民が向うの国に渡つて行って、向うの国民となつて経済開発に協力をし、文化向上に貢献せんとする意味の外交でござりますから、そういう面になりますと、移民の相手国家から、特に日本の國民は今までどうかと言つておったのは、非常に日本國民は日本の國を愛するという一面、一方には自分の國に

入ってまで自分たちだけで固まつて、住んでおる国のことよりもやつづけり元の日本の國の利益になることばんかり考えるという点が、他國の非難の占めでございましたので、そういう点からいたしましても、公社といたしますと、相手國では政府の直接出先機関であるという印象から、いろいろな障害を来します。従つてただ單に移民の会社が渡航するための渡航費の貸付だとか、あるいはその準備だけをするようございましたならば、それでもかまいりますが、そうではなくて向うに移民いたしましたあと、いろいろな農業あるいは企業の資金の問題や、あるいはその他のお世話をする、最後まで責任を持つて移民外交を進めたいと考えておりますので、そういうことになりますと、公社と一点でなかなか仕事がうまくはかどりません。従つて大蔵省の金錢に関する監督権はこれを強化されつけっこであるから、名目の運営上は会社にしてもらいたいというのがわかれ外務省の意見でございました。しかしながら予算の折衝過程において妥結すべき問題が今日まで取り残されておりましたのは、実は予算折衝の困難な状態を現わす一つの事例でございまして、この問題の解決を待つておれば予算の折衝がうまくいかぬので、何とかまとめようということで、これを保留をして予算だけ獲得をしたわけですが、実は内々ではございますが、各党に御相談申し上げましたところ、自由党におかせられましても、社会党両派におかせられましても、やはり移民だけは会社でなければうまくいかぬのでございました。

あらうと、いろいろな各位の御意見が強いようございます。従つて政府の方で意見が一致をしないで、くすくしておるならば、むしろ議員提案で全会一致の問題であるから、早く会社を作つて、やつて、移民をどんどん進めていいらしいのではないか、これがほんとうの空氣でございます。従いまして政府の一億の基金で、そうして借款を早くからじらばらく待つていただきをいたしましては、それではまことに何であるから、なるべく早く意見をまとめるからじらばらく待つていただきをいたいということで、ただいま政府内のそういう意見の調整中でございます。私どもいたしましては、まとまればすぐ御相談を申し上げるし、また意見のまとまるのが長くかかるようであれば、国会において国民の代表たる議員が提案されることとは、政府の恥でも何でもございませんから、議員提案を願つてゆけつこうである、こういうことをにらみ合せてただいま考慮中の問題でございます。

引き揚げが予定通り進捗しないということになりましたと、被整理者の数にも異動がある、このように考えてよいものでしょうか。

うにお考えをいただいてけつこうであります。しかしながら引き揚げが予定通り進捗しないというよりは、むしろ今日立てておりまする計画は、昨年の末において予算の原案が大蔵事務当局で作られた際に提出をいたしたものでありまして、その後日々交渉といふ新たな事態が入り込んでおりますから、その結果によつて新たな情勢の進展も予想されるような情勢で、あるいは引き揚げが早くなる見込みもあるのではないかとさえ思つておる次第でござります。

○石橋(政)委員 大体厚生省関係の整理は、今の大臣のお言葉によりますと非常にスムーズに進んでいます。こういうことでございまして、残りが五十六人ある、こういう話でございますが、もしこの五十六の方々の配置転換といつたようなことがうまく行かない、そしてまた本法案の附則十項に基く指名退職の希望をしないというふうな事態に立ち至りましたときに、大臣としてはどういう措置をとられるつもりか、この点を確認しておきたいと思います。

○川崎国務大臣 それは厚生省においてはすでにただいま御指摘の通り円満に予定数の指名定員外の申し出がありましたので、御懸念の点は万々ないことは思いますが、なお残りの者につきましても、大体防衛庁方面に配置転換をいたしたいという見込みがほぼ立つておるような次第でございます。これ

もつけ加えて申し上げておきます。

そんな関係で未決事件が何件というと

れなくうやなつは、のではな、か。

○石橋(政)委員 それでは引き続いて調達庁関係についての質問をいたしましたいと思います。昨年度以来引き続き次計画によつて整理を行なつておるも

とは、ときによつて非常に違つわけであります。私今手元に十八條關係の資料を持つておりますので、未決事件が何件ということを申し上げることが

うふうなケースがあるし、あるいは私の今持つておりますケースの中には、事故を起した当時は確かに軍車両を持っておったけれども、その後除隊

とえば各省庁がばらばらにやっております調達業務というものを一元化して、これを現在の調達庁あたりでやつししくということを計画されたらどう

ののうち、調達室関係が一番トラブルが多いよう私ども考えるわけでござりますので、特に細部にわたつての質問をいたしておきたいと思います。

その前に調達室の業務がいわゆる駐

が、最近の進行状態は以前に比べて非常によくなつて参りました。その理由は、御承知かと思いますが、以前は府県知事に書類の受付とか調査とか、最

てしまつて、一シリアルになつたので、軍としては知らないといつてはねている、そういうたがいの場合は日本の検察庁において不起訴分になつたので補償の責任を生じなかつたのは日本の方である。

が、どうぞお聞きに長音にも話した
のでございますが、こういう研究機関
を設けたりあるいは上部に働きかけた
ことがあるのかどうか。あると
すればその経過といつたようなものを

皆君を文豪にしておられます關係上、漸減していくことは、われわれといたしましても十分に納得がいくわけですが、しかしそはいうもののまだ人質を急激に減らさなくてはならないような事態に立ち至らないで済む方法があるのじゃないか、こういう疑問を持っているわけでございまよ。そつこに、こゝへお見えな

後の金の支払いを委任をいたしておりましたが、どうも仕事がダブるような形がありまして、県を通過することによりまして非常に期間がよけいかかるということですが、いろいろな調査から明らかになりましたため、昨年の四月一日から全部調査官だけで責任を持つて処理するということにいたしました

といって逃げておるケース、こういった問題は根本的に解決しなければならない問題であって、単に処理のおられておることの責任を追及するわけはないかと思うのでありますけれども、それと同時にもう一つね、これでござる理由といたしまして、たとえば事的にお詫びなどが非常におくれている

右下お聞かせ願いたいと思うわけであります。こういう措置が今後とられるならば、必ずしもこういった特殊技能を持った者をどんどん整理していくといったような必要もないのではないかと思ひますので、あわせて質問してみたいと思ひます。

す。その一つといたしまして補償業務でございますが、このうち行政協定の十八条に基く補償業務が非常に遅延しておりますようなきらいが強いのでございまして、最近私のところに来ておりますものを見ましても、昭和二十八年に起りました米軍による事故、これらの事

ので、平均して約一ヶ月は事件の処理が短縮になったかと思います。従って今日はごく早いものになると一ヶ月、極端なものは別としまして数あるもののうち比較的長くかかるもので三ヶ月というような程度に短縮せられました。関係上、未決事件はよほど少くなつた

「は、御承知のように、昨年度から来度にわたる三年で七百一名の計画なっておりますが、この調達庁の整計画の内容でござりますが、一部分他の各省共通な事務処理の合理化とありますか、行政管理庁でいろいろ検されて、仕事の種類によってこの程

この範囲内に属するもので未決になつておる件数が現在一体どのくらいあるのか、この点を御質問してみたいとい
うふうに思ひます。が、ま
ず、行政協定十八条に基く補償義務、

○石橋政委員 行政院定十八條に基
く補償事務は相当停滞しておると考え
ておるわけでございますが、件数が現
在明確にならないのでやむを得ませ
います。

ございますが、答弁を得られましたので、なるべく早い機会に、仕未決になつておるもの件数がどうらうあるのか一つお知らせ願いたいと思います。

節約でもできるのではないかといふ方針がきまりまして、調達庁の例に漏れませんで、一部についてはそういうような事務処理の合理化いうような意味から来た定員減も若干ございまが、調達庁の減の主たる理由は、事務の縮小によるものが大

○山内(陸)政府委員 お答えいたしま
す。行政協定十八案の問題は時々刻々
に起つておりまして、従つてまた問題
によりまして非常に簡単に片づくもの
もあり、非常に長くほとんど半年以上
もかかるようなものもありますので、

ん。後日お聞きいたしますが、このおくれておる原因には、私は二つあるんじゃないかと思う。ということは、一つは根本的な問題で、米軍との話し合いかどうしてもつかない。というのは、被害者としては米軍の車にひかれたのだということを明確に証言してお

能を持った人たちによって構成され
つの役所であると思うのでござい
うけれども、これがだんだん縮減さ
いくということは、ある意味にお
は非常に不幸なことじゃないか、
かくのこういった技能を今後も活
していくことが、当然考えら

でございます。この縮小は何かと
しますと、調達庁は譲和条約発効後
量に不動産の解除がありまして、そ
解除不動産の償還事務というもの
金額にても莫大な金額に達する
事務の分量としても異常に大きな
量になりました、一つのビルを解除

されたものをどうして原状に回復するか、そのためにどれくらいの金がかかるかというようなことを計算して、所長たさんのものが解除になつたわけであります。その補償事務の処理が大よそどれくらいかかるかということを検討いたしまして、その処理計画に基いて本来ならばあるいはその減を受けるような場合でも、そういう臨時の仕事が相当多いので、どうしても必要な人員は置かなければならぬというような計画であつたものが、だんだんと処理計画によつて減少してきまして、もう三十一年度ならばまず処理を終ることができます。そういうふうな見通しを立つて、その見通しのもとに定員減の計画をいたしたわけでござります。しかし不動産の解除はその後におきましてもほつほつございます。また最近は移転計画に基きまして、相当の解除も予想されますが、これはまた別途の問題として考えなければなりませんが、とにかく当初の大量解除については残りが非常に少なくなつて参つておりますので、その意味でこの調達厅の定員減はやむを得ないものであると考えております。

まつておる特別技能者の集団を散らしてしまうということは、ある意味では不幸ではないか。この特技を生かすためにも、現在各省庁においてばらばらにやつておるいわゆる国内調達あるいは省庁の營繕とか用度、そういうものを全部一括してやるような役所をつくり、それを現在の調達局が引き継いでやるというような形にすればいいのじゃないか、そういう計画が過去においてなされたことがあるか、あるいはどこか政府部内あるいは調達局の中にそういうものを研究する機関を設けようというような計画があるのかどうか、あるとすればその折衝の経過などを一つ御説明願いたい、こういう質問をしたつもりだったのです。

ててきた官庁か、そのままに国内調達というような大きな問題と取り組んでやるということはどうかという、各省にいろいろ意見がありましたことと、設置当初の本來の使命に従つて進むことが必要じゃないか、とにかく調達庁は設置がやるようになつておる。調達庁にそなへた意見もあって、それでとにかく今のこととは、今度の官府としての調達庁は駐留軍の仕事をまことに限るべきだといふ意見もあつたわけですが、それでとにかく今のこととは、これは調達庁としての調達庁ではどうも手出しをすることはできないでござります。ただ新しい問題として将来どうかということは、これは意見としていろいろあるうと思いますけれども、しかしこれはなかなかむずかしい問題でありまして、現在のことから調達庁はその国内調達についての考え方を持っておりません。むしろ調達庁の機能を発揮するためには、すでにいろいろ問題もあります。軍の直接調達がある範囲においては間接調達にした方がいいじゃないかという問題は考えてもおりますし、また希望する面もだいぶ多いあります。大体そんなようなことになつております。

調査して十分に検討する必要があるものと思うわけであります。しかし本年度においては一応その程度にいたしまして、ともあれ調達室は現実において整理しようとしておる。ところがその整理の仕方がまずいのかどうか、調達室においては非常にトラブルが多いようになります。

それに関連いたしまして、若干の質問をしてみたいと思いますけれども、本年度分御指摘の通り三百三十二名の整理があるのでございますが、この三百三十二名のうち、もしこの法が成立した場合に、いわゆる本人のあくまで自主的な意思に基いて、指名追跡制度の適用を受けようという意思の表明をしておる者が現在まであるのか。もあるとすれば、何人くらいか、それを最初にお伺いいたします。

○山内(監督政府委員) 明らかにその意思を申し出である者も非常にたくさんあります。それから明らかに申し出でないが、まず申し出るだろうという見通しを持つておる者もありますので、合せて約二百二十名くらいあるかと思つております。

○石橋(政)委員 そうしますと、定員法の改正によつてどうしても三百三十名の整理をしなければならぬ。ところが今まで自発的に申し出るであろうという予想のもとに、予想まで含めて二百二十名ということですと、さらに百十二名かの差がここにでてくるわけでござりますが、この人たちがもし自発的に申し出をしないという場合に、問題は非常に紛糾していくと思うのでござりますけれども、これに対してどういう取扱いをなさるつもりか、これを御質問いたしたい。

○山内(趣)政府委員 調達庁の三十九年度の整理予定が三百三十二名で、今三百二十名と申しましたから、その差は百数十名になるわけですが、安堵は予算面にも明らかになつておると申いますが、三百三十二名の整理ではござりますけれども、欠員等もござります。従つて私どもの努力の対象になります。二百五十四名だけ整理すれば上りますけれども、欠員等もござりますので、二百五十四名だけ整理すれば上ります。従つて私どもの努力の対象になります。二百五十四名でありまして、もう三十数名を残すのみ、こういうふうになつておるわけでございまます。なおその三十数名をどうするかといふ問題になるわけでございますが、これは主として調達庁の総人員が減る関係で機構が縮小されるわけで、役員職員において一番整理に悩んでおるわけでありまして、この三十数名といふものも大体そういうような種類を見えてさしつかえないと私は思います。しかしながらこれらの数字につきましては、何とぞ三十数名に切り詰められておられますとの、いろいろ趣旨をよく説明をして、どこまでも納得の上この整理を円満に終了したい、かような念願をありますとのと、今のところそこまでに数字の開きはありますけれども、大体六月末までにはできる、かように考えております。

アーティストとして活動を続けることを決意する。このとき、父の恩人である

わけでございますが、もしこういうことがあると、私はせつかくの法の精神をゆめてしまふのじゃないか、このように思うわけであります。昨年の臨時待命制度というものが施行された場合には、任意と強制の二本建があるた。ところが本年度はあくまでも任意の形だけでやつていいこう、これは川島行政管理庁長官もはつきり申しておりますし、この法案を読んでみまして、その精神で書かれておるよう思ひであります。それを実際運用面で強制的にやるということであつて、これは表に表わすのは任意、実際には猛烈にそういう強圧的な形でやるといふことで、法の精神を踏み殺してしまうことになるわけでござりますが、絶対にそういうことはやらないと、いうことを確言できるか。たとえども、どうしても申し出を行わなければ国家公務員法の七十八条の四項で処分する、こういうふうなことを言つたりしたりするようなことは絶対にないかどうか、私は率直に答弁していただきたいと思います。

○山内(隆)政府委員 今いよいよと、いう場合に、公務員法の七十八条を適用するがあると言つたかどうかと、いうお尋ねでございますが、職員に対してそういうことを言つたことは絶対にないと私考えております。ただ内輪で、この整理は制度上どうなつて、ぎりぎりのところになれば一体どういうところにいくかというような話しかし合いのときに、そういう問題が出たことは事実でありますけれども、まだ私ども目下のところそういうことを考えておりません。そしてまた先ほども申しました通り、もうわざかな数に

わけでございますが、もしこういうことがあると、私はせつかくの法の精神をゆめてしまふのじゃないか、このように思うわけであります。昨年の臨時待命制度というものが施行された場合には、任意と強制の二本建があつた。ところが本年度はあくまでも任意の形だけでやつていいこう、これは川島行政管理庁長官もはつきり申しておりますし、この法案を読んでみまして、その精神で書かれておるよう思ひであります。それを実際運用面で強制的にやるということであつて、これは表に表わすのは任意、実際には猛烈にそういう強圧的な形でやるといふことで、法の精神を踏み殺してしまうことになるわけござりますが、絶対にそういうことはやらないと、いうことを確言できるか。たとえども、どうしても申し出を行わなければ国家公

務員法の七十八条の四項で処分する、こういうふうなことを言つたりしたりするようなことは絶対にないかどうか、私は率直に答弁していただきたいと思います。

○石橋(政)委員 それでは最後に行政管理庁の方に要望いたしておきたいと思うのですが、先ほど厚生大臣の答弁の中にも、残り五十六名については防衛庁に配置転換したい、こういふようなことがございました。こういった配置転換計画といふものはもうなされておると思うのです。一つ各省のいわゆる配置転換計画をまとめて、今厚生大臣が言つたような大まかなもので、もけつこうでござりますから、出していただきたい。

それからもう一つは、この定員法のいわゆる区分に従つて、各機関に属しております常勤的非常勤職員と申しますか、常勤労務者と申しますか、こういったものの数字を明確に提出してもらいたい。この二点を要望いたしまして私の質疑を打ち切りたいと思ひます。

○森(清)政府委員 石橋さんの御要求になりました資料につきましては、さつそく私ども作りまして差し上げたいと存じます。

○宮澤委員長 ほかに御質疑はございませんか。——なければ本案に対する質疑は、本委員会としては一応ここで

なっておりますのと、それからこれもやはり厚生省の今後の努力と同じような方向であります。就職あつせんとかあるは配置転換とかいうようなことが円滑にできるならば、この数ももつと縮まるわけでございます。そんなわけでありますので、まだ公務員法に持つていてやらなければならぬというような状態ではなく、どこまでも円満に話し合つて、今度の指名定員外制度が整理を円滑に終りたい、かのように考えております。

○石橋(政)委員 それでは最後に行政管理庁の方に要望いたしておきたいと思うのですが、先ほど厚生大臣の答弁の中にも、残り五十六名については防衛庁に配置転換したい、こういふようなことがございました。こういった配置転換計画といふものはもうなされておると思うのです。一つ各省のいわゆる配置転換計画をまとめて、今厚生大臣が言つたような大まかなもので、もけつこうでござりますから、出していただきたい。

それからもう一つは、この定員法のいわゆる区分に従つて、各機関に属しますか、常勤労務者と申しますか、こういったものの数字を明確に提出してもらいたい。この二点を要望いたしまして私の質疑を打ち切りたいと思ひます。

○森(清)政府委員 石橋さんの御要求になりました資料につきましては、さつそく私ども作りまして差し上げたいと存じます。

終了いたしました。午後農林水産委員会に合同審査を申し込んでおりますから、それを行なつてこの質疑を一切終了することにいたします。
それではこれで散会いたします。
午前十一時四十三分散会